

DEDICACE DE LA BASILIQUE DU LATRAN

09 novembre 2025

Chers frères et sœurs,

Nous commémorons aujourd’hui l’anniversaire de la Dédicace de la Basilique St Jean de Latran qui fut célébrée solennellement à Rome par le pape Sylvestre I^{er}, le 9 novembre 324

Pourquoi fêtons-nous ainsi dans le monde entier la dédicace la cathédrale du Pape au lieu de célébrer le 32^{ème} dimanche du temps ordinaire ?

Il y a de nombreuses raisons mais nous allons en relever au moins 2.

→ La 1^{ère} est que cette fête ne fait pas ombrage au Dimanche et peut même nous aider dans l’observance du 3^{ème} des commandements, à savoir *Tu sanctifieras le Jour du Seigneur*.

En effet, cet édifice majestueux a eu pour titre initial celui de « *Basilique du Saint Sauveur* ». Or le Dimanche est bien par excellence le Jour du Sauveur, le Jour du Seigneur, *Dies Domini* qui nous rassemble précisément dans l’église pour lui consacrer ce jour comme il se doit.

De plus, par l’attribution qui suivit du patronage de St Jean Baptiste en raison du non moins célèbre baptistère qui lui est attenant, cela nous rappelle que le Dimanche étant le Jour de la Résurrection est également celui des baptêmes.

D'où d'ailleurs le rite de l'aspersion au début de la messe qui est recommandé.

Ce sacrement est ce qui nous fait participer à la vie de Jésus ressuscité dont nous commémorons précisément la Résurrection, non seulement à Pâques, mais chaque Dimanche de l’année.

C'est d'ailleurs pour cela que les baptêmes se célèbrent normalement les dimanches.

D'où le choix liturgique de la 1^{ère} lecture de ce jour qui a été tirée du livre d’Ézéchiel et qui nous a rappelé qu'en quelque sorte, de cette église de Rome et de son baptistère, part un fleuve de grâce qui irrigue toutes nos églises !

« *En tout lieu où parviendra ce torrent ... le poisson sera très abondant...* »

Puisse donc cette solennité nous inviter à rendre grâce pour nos propres baptêmes, et à prier pour que la source continue de couler avec une abondance de catéchumènes.

Puisse cette fête nous aider à bien sanctifier le Dimanche en nous rassemblant dans nos églises dont la Basilique du Latran est la *Mère et tête* !

→ Une 2^{ème} raison qui fait célébrer la dédicace de cette Basilique, bien que ce soit un Dimanche, est qu'elle est la cathédrale du Pape, c'est-à-dire le successeur de St Pierre, l’apôtre choisi par notre Saint Sauveur pour confirmer ses frères dans la foi.

Or, comme l'avait rappelé saint Jean Paul II, le dimanche *apparaît par excellence comme le jour de la foi... Le fait que la liturgie eucharistique dominicale (...) prévoit la profession de foi, le souligne*.

*Le « Credo », récité ou chanté, souligne le caractère baptismal et pascal du dimanche, en en faisant le jour où, à titre spécial, le baptisé renouvelle son adhésion au Christ et à son Évangile dans une conscience ravivée des promesses baptismales.*¹

Que nous soyons donc bien attentifs à ce moment de la messe ! Pour nous aider aujourd’hui, nous le chanterons en grégorien, le chant propre de la liturgie de l’Église latine.²

Et nous ne manquerons pas bien sûr de prier bien pour notre Pape Léon qui a reçu, il y a quelques mois à peine, cette si difficile mission de veiller et confirmer la foi des fidèles de l’Église !

Puissent nos prières se joindre à celles de toute l’Église et de notre Seigneur lui-même qui - comme la rapporte la Ste Écriture, a choisi Pierre pour bâtir son Église et a prié pour lui - et ses successeurs - afin que sa *foi ne défailles pas*.

¹ Lettre apostolique *Dies Domini* n°29

² Vatican II, Constitution dogmatique *Sacrosanctum Concilium*, n°116

Rappelons-nous à ce propos que la tradition veut que le roi ou le chef d'état de la France soit chanoine d'honneur du Latran.

Nous avons donc une responsabilité toute particulière à assumer quant à la prière pour le Souverain Pontife pour son ministère et pour la sauvegarde de la foi catholique.

N'oublions pas la grâce qui nous est faite d'être des membres de la fille aînée de l'Église et les devoirs qui en découlent !

Puisse notre nation mériter l'honneur qui lui est faite !

Elle a certes ses faiblesses et parfois ses trahisons mais elle a aussi ses pages de gloire comme celles écrites par Henri IV, le Général de Saunis et les Zouaves Pontificaux lors de la Guerre de 1870 ou encore pendant la Guerre de 14-18 avec le culte du Sacré Cœur comme le 11 novembre pourra nous y faire penser.

Puisse la fille aînée de l'Église écrire encore de nouvelles et belles pages de son Histoire qui, qu'on le veuille ou non, est profondément liée à l'histoire de l'Église qui est à Rome.

La dédicace de la Basilique du Latran fut effectivement un moment clef de l'Histoire puisqu'elle marqua la possibilité tant attendue de pouvoir bâtir et édifier librement des lieux de culte à Rome.

Or, quasiment au même moment vécu en Gaule St Martin de Tours.

Né en 316 et mort en 397 il fut donc contemporain de ce 09 novembre 324 où fut dédicacée la Basilique du Latran...

Et c'est en grande partie grâce l'œuvre d'évangélisation de ce soldat romain converti à la foi catholique que notre pays a vu se couvrir son territoire d'églises et d'abbayes ... Pour signe éloquent, on dénombre actuellement environ 3 600 églises en France qui lui sont dédiées et 485 localités françaises qui portent son nom !

Cette liberté de culte qui fut enfin alors permise à cette époque par l'empereur Constantin et qui se concrétisa par la construction de la Basilique du Latran nous aide par conséquent à mesurer la grâce qui est la nôtre d'avoir en France des églises dans quasiment toutes nos villes et tous nos villages.

Cela nous invite également à penser à la douleur de ceux qui ne peuvent en avoir ou qui n'en ont plus parce que leurs églises ont été détruites...

Un journaliste suisse, Vincent Pellegrini a recueilli, il y a quelques années, cet impressionnant témoignage d'un converti lors d'un déjeuner à Paris avec une vingtaine de personnes converties de l'Islam :

« Je m'appelle Augustin, tunisien, 60 ans, converti au catholicisme. Heureusement j'ai les moyens pour acheter un billet d'avion toutes les semaines ! Car tous les samedis je vole à Paris pour assister à la messe de dimanche. Deux heures d'avion tous les samedis, et deux heures tous les dimanches pour le retour !

Dans mon pays je ne peux pas aller à la messe, car je suis surveillé et menacé par la police, ma famille, mes collègues. J'ai étudié la Bible et le Coran. J'essaye d'annoncer l'Évangile dans mon pays. (...)

Je risque ma vie tous les jours. Je me trouve rejeté par mon épouse, mes enfants, mes petits-enfants et toute la société ; mais j'accepte de donner ma vie pour le Christ. Il a dit qu'il faut vendre tout pour acheter la pierre précieuse trouvée. J'ai tout abandonné pour rejoindre le Christ.

Vous, ici en France, vous avez la chance de pouvoir vivre votre foi sans être inquiétés, et d'avoir tant d'églises autour de vous. Ce qui m'étonne à Paris, c'est que des personnes habitent en face d'une église, et ne vont pas à la messe ! Ils se disent pourtant catholiques ? »

Que ce témoignage et cette solennité nous aident donc à rendre grâce à Dieu pour nos églises, à en faire bon usage et à prier pour ceux qui n'ont pas la même grâce que nous d'avoir une église à quelques km au plus de notre domicile !

Chers frères et sœurs,

L'Évangile nous rapportait le zèle de Notre Seigneur pour le Temple de Jérusalem, *la maison de son Père*.

Le geste impressionnant de Jésus chassant les vendeurs du Temple rappela à ses disciples qui assistèrent à cette scène mémorable la phrase de l'Écriture : "Zelus Domus tuae comédit me"... *L'amour de ta maison fera mon tourment !*

Comme cet Évangile doit nous réjouir et nous stimuler car nous aussi nous aimons nos églises, nous en prenons soin et leur sauvegarde est bien notre tourment !

Je pense en particulier à cette petite église du XII^{ème} siècle, dédiée justement à St Pierre, qui se situe à l'extrême de notre diocèse à Port Villez... Elle est presque sauvée de la destruction et n'attend plus que 5000 € sur les 60 000 nécessaires pour qu'elle soit mise en sécurité dans un premier temps !

Nous pouvons penser à l'œuvre merveilleuse de restauration de la cathédrale ND de Paris ou de Chartres, et plus modestement, à ce que nous avons fait pour embellir notre église avec les mosaïques...

Oui l'amour de la maison du Seigneur est bien notre tourment et cela plaît évidemment au Seigneur !

Ceci étant, sachons aussi entendre le reproche que notre Seigneur fit aux marchands de bœufs, de brebis et de colombes, et aux changeurs :

« *Cessez de faire de la maison de mon Père une maison de commerce.* »

On lit aussi « de trafic » !

Les Pères de l'Église ont des mots très durs envers ceux qui, dans le cadre du culte rendu à Dieu, traffiquent la Parole de Dieu ou la liturgie, ou encore, qui se laissent aller dans l'Église de Dieu à des futilités, à des rires, à des haines, à des désirs passionnés !³

Le Mystère de l'Eucharistie est trop grand, disait saint Jean Paul II dans Lettre encyclique *Ecclesia de Eucharistia*, « pour que quelqu'un puisse se permettre de le traiter à sa guise, en ne respectant ni son caractère sacré, ni sa dimension universelle »⁴

Que notre amour de nos églises se traduise donc aussi par un amour grandissant de Dimanche en Dimanche pour ce qui s'y célèbre. Un amour qui se manifeste, entre autres, par le soin que nous apportons à participer par le chant et nos attitudes extérieures et intérieures aux célébrations, tant en tant que prêtre que fidèles !

Prions en particulier pour les évêques *modérateurs, promoteurs et gardiens de toute la vie liturgique* dans leur diocèse⁵ et pour les prêtres qui ont été consacrés pour être les intendants des mystères sacrés.

Demandons au Seigneur de les aider à accomplir leur service divin selon son Cœur en particulier lorsqu'ils célèbrent l'Eucharistie !

L'Eucharistie est le sacrement qui est précisément la réalisation plénière du Saint Sacrifice du Sauveur annoncé par les sacrifices accomplis dans le Temple de Jérusalem...

L'Eucharistie qui est un bon, un vrai, un juste et salutaire commerce !

« **O Admirabile commercium** » dit une expression théologique très ancienne qui fut, entre autres, utilisée par l'un des successeurs de St Pierre et de Silvestre Ier, saint Léon le Grand (V^{ème} siècle) que nous fêterons demain.⁶ *Le 1^{er} acte de ce merveilleux échange* - expliqua un autre Pape, Benoit XVI - *s'accomplit dans l'humanité même du Christ*. Ce fut lorsque *le Verbe assuma notre humanité et, en échange, éleva la nature humaine à la dignité divine*.

Le 2^{ème} acte de cet échange consiste dans notre participation réelle et intime à la nature divine du Verbe (c'est le baptême)

Le 3^{ème} acte qu'il ne faut pas oublier car Il est celui où est présent de manière réelle ce merveilleux échange, afin d'opérer dans notre vie et en faire une existence de véritables fils de Dieu, c'est l'Eucharistie.

En effet, cet « admirable commerce » devient très concret lors de la messe : *Lorsque nous participons à la Messe nous présentons à Dieu ce qui est nôtre : le pain et le vin, fruit de la terre, pour qu'il les accepte et les transforme en se donnant à nous et en se faisant notre nourriture, afin qu'en recevant son Corps et son Sang nous participions à sa vie divine.*⁷

³ Cf. Saint Thomas d'Aquin, catena aurea n° 12213

⁴ n. 52: AAS 95 (2003) p. 468.

⁵ Code de Droit Canonique n° 835§1

⁶ Dans ses célèbres Homélie de Noël, il affirma : « *Si nous en appelons à l'inexprimable condescendance de la divine miséricorde qui a poussé le Créateur des hommes à se faire homme, celle-ci nous élèvera à la nature de Celui que nous adorons dans la nôtre* (Sermon 8 de Noël, CCL 138, 139).

⁷ Benoit XVI : Audience générale du 4 janvier 2012

O admirable commerce que celui qui se vit dans nos églises consacrées comme dans la Basilique du Latran et plus encore en nos âmes lorsqu'elles participent à l'Eucharistie !

A chaque messe, on fait H.E.C⁸ ! Haute Élévation du Cœur et du Corps qui sont ainsi de plus en plus divinisés, Haute élévation que celui du Temple de Dieu que nous sommes, étant ainsi de plus en plus sanctifiés en vue de la Résurrection !!

Le temple peut en effet être considéré - disait encore le Père de l'Église Origène - comme la figure de l'âme attentive à son salut, parce que la parole de Dieu habite en elle...

Avant d'avoir reçu les divins enseignements de Jésus-Christ, l'âme servait d'habitation aux passions terrestres et aux instincts des animaux sans raison.

Le bœuf qui sert à la culture des champs, étant le symbole des passions de la terre, la brebis, le plus stupide des animaux, étant la figure des mouvements contraires à la raison ; la colombe étant l'image des âmes légères et inconstantes, et les pièces d'argent, la figure de ceux qui portent l'apparence de la vertu, et que Jésus-Christ chasse par sa divine doctrine en défendant que la maison de son Père soit plus longtemps une place publique.⁹

Chers frères et sœurs,

Puisque nous avons reçu l'enseignement du Seigneur en ce Dimanche, puisse donc Notre Sauveur qui a chassé en nous bœufs, brebis, colombes et argent, nous aider à ne pas faire de nos églises et de nos cœurs des demeures de trafic, mais le lieu où son « admirable commerce » se réalise, afin que, lorsque viendra le jour de la résurrection, le sanctuaire de notre corps puisse comme le sien, et comme l'annonçait sa prophétie sur le Temple, connaître la vie éternelle !

Que Notre Dame, Tabernacle du Très-Haut, en qui s'est accompli le début de cet « *admirabile commercium* », intercède pour nous !

Que Notre Dame, Salut du Peuple Romain et Mère de l'Église, nous aide à avoir un amour ardent pour l'Église, nos âmes et notre divin Sauveur !

Amen !

⁸ Célèbre école de commerce ! École des hautes études commerciales de Paris...

⁹ Catena aurea Idem.

PRIERE UNIVERSELLE
09/11/25 - Dédicace de l'église St Jean de Latran

Animés par l'amour de la maison du Seigneur, présentons avec joie nos supplications à Notre Sauveur, en communion avec la prière qui s'élève vers Lui en la Basilique du Latran et dans toutes les églises du monde entier.

Prions pour la sainte Église de Dieu
et plus particulièrement pour notre Saint Père, le Pape Léon XIV.
Supplions le Seigneur de faire abonder sa grâce en lui
pour qu'il puisse accomplir sans faiblir sa mission de Souverain Pontife.
Demandons à notre Sauveur - selon les termes de la prière liturgique pour le Pape -
*Qu'il le garde,
lui donne une longue vie,
le rende heureux sur la terre
et ne l'abandonne point à la puissance de ses ennemis.*

Prions pour le salut des nations et en particulier pour celui de la France.
Rendons grâce pour son évangélisation et son Histoire de sainteté
et pour toutes les églises et abbayes qui couvrent son territoire.
Nous rappelant le lien qui unit notre pays à la Basilique du Latran,
supplions le Seigneur d'aider ses membres et ceux qui le gouvernent
à honorer le titre de « fille ainée de l'Église »
qui est le sien.

Prions pour ceux qui souffrent.
Demandons au Seigneur de les aider
à trouver grâces et réconfort
dans les églises et sanctuaires
comme celui de Lourdes,
en particulier grâce à l'Eucharistie.

Prions enfin les uns pour les autres.
Supplions le Seigneur de nous aider à sanctifier nos dimanches
en participant avec ferveur
à « l'admirable commerce »
où le Seigneur se donne à nous
afin de nous faire participer de plus en plus
à sa nature divine
en vue de la résurrection.